



Cuadernos de Historia Contemporánea

ISSN: 0214-400X ISSN-e 1988-2734 DOSIER

# América Latina y la Guerra Civil española

Juan Luis Carrellán Ruiz Universidad de Córdoba E-mail: jcarrellan@uco.es https://orcid.org/0000-0002-1370-511X

https://dx.doi.org/10.5209/chco.97040

**Cómo citar:** Carrellán Ruiz, Juan Luis (2024). América Latina y la Guerra Civil española. *Cuadernos de Historia Contemporánea*, 46(2), 329-338.

#### 1. Introducción

La Guerra Civil española tuvo un impacto importante en la opinión pública del mundo occidental sobre todo gracias a la cobertura periodística tan intensa que se desarrolló. La difusión de las imágenes fotográficas y cinematográficas de los horrores de la guerra fue un elemento más a la hora de conmocionar a estas sociedades. En el caso de Latinoamérica, la Guerra de España supuso una división de sus ciudadanos hacia uno u otro bando del conflicto. No hay duda de que se colocó como el espejo de la realidad política interna de sus respectivas sociedades. Las democracias liberales estaban en cuestión desde la Primera Guerra Mundial y la Crisis de 1929 incidió en esa percepción. La alternativa ofrecida por la Unión Soviética seducía a muchos latinoamericanos, pero también los proyectos autoritarios que representaba por ejemplo Benito Mussolini. En cierto modo eso es lo que se enfrentaba en la guerra iniciada en 1936 en España, el modelo político que debía imponerse en los años siguientes. Fue el conflicto bélico más importante en la Europa de Entreguerras y donde ya se intuía los bloques ideológicos enfrentados de la futura guerra mundial.

En Latinoamérica desde principios de siglo se fueron organizando los partidos socialistas y comunistas que pretendían democratizar a sus sociedades siendo algunas de sus reivindicaciones el sufragio universal o una legislación fiscal sobre la renta y el patrimonio. Esta opción reformista no fue aceptada por las oligarquías tradicionales ni por los representantes del capital extranjero que estaban interesados en mantener regímenes autoritarios que continuaran con el desarrollo capitalista de economías con predominio de los sectores agroganaderos y mineros destinados a la exportación de su producción (Alcàzar, 2007: 212). En este contexto general, no es descabellado que desde el otro lado del Atlántico se viera un reflejo del conflicto español en sus respectivos países.

Este fuerte impacto que estamos señalando de la guerra en América Latina no ha sido acompañado de abundantes obras de carácter global por parte de la historiografía sobre toda la región y lo que tenemos son estudios que analizan las miradas de cada uno los distintos países que, en términos generales con la excepción de algunas naciones, sí son más numerosos. Una de las autoras que ha tratado de dar una visión global desde las relaciones diplomáticas ha sido Rosa Pardo Sanz. El primero de los trabajos fue "Hispanoamérica en la política nacionalista, 1936-1939" (1992) y el segundo "Diplomacia y propaganda franquista y republicana en América Latina durante la guerra civil española" (2011). Desde la historiografía anglosajona tenemos el libro editado por Mark Falcoff y Fredrick Pike, *The Spanish Civil War, 1936-39: American hemispheric* 

perspectives (1982), que trata de ver las posturas de los distintos gobiernos latinoamericanos respecto a la guerra.

Nuria Tabanera ha sido otra de las autoras que ha tratado las relaciones de la Segunda República con Latinoamérica desde su constitución hasta el final de la Guerra Civil en su obra Ilusiones y desencuentros, la acción diplomática republicana en Hispanoamérica (1931-1939) (1996). También firmó "Apuntes sobre el frente americano en la Guerra Civil española" y luego ha publicado trabajos colectivos que amplían la noción de las relaciones diplomáticas: "Actitudes ante la guerra civil española en las sociedades receptoras", junto a Mónica Quijada y José Manuel Azcona (1992), y "La intervención política de los sublevados en Hispanoamérica: el papel de la Falange" (1990), que firma junto a Amparo Pacheco, María Escudero y Alejandro Licitra. Como libro colectivo tenemos el coordinado por Angela Meirelles de Oliveira; Ismara Izepe de Souza y Matheus Cardozo da Silva, A Guerra Civil Espanhola e as Américas editado en 2022 y en el que también incluye un capítulo de Nuria Tabanera. Otro libro colectivo es el organizado por Horacio Gutiérrez, entre otros autores, A querra civil espanhola e a América Latina (2018) también publicado en Brasil y que no sólo trata el periodo de la guerra en España sino también la posguerra. También contamos con el dossier publicado en 2011 en la revista Anuario Colombiano de Historia Social y de la Cultura, titulado "Impacto de la Guerra Civil Española en las sociedades latinoamericanas".

Por otro lado, existen trabajos que han intentado identificar a los voluntarios latinoamericanos que lucharon en el conflicto español, entre ellos el de Andreu Castells, Las Brigadas Internacionales de la guerra de España (1974), el de Gino Baumann Los voluntarios latinoamericanos en la Guerra Civil Española (1997), el de João Fábio Bertonha "Los latinoamericanos de Franco. La Legión de la Falange Argentina y otros voluntarios hispanos en el bando sublevado durante la Guerra Civil Española" (2012). Sobre los voluntarios argentinos en las brigadas internacionales contamos con el de los autores Lucas González, Jerónimo Boragina, Gustavo Dorado y Ernesto Sommaro, Voluntarios de Argentina en la Guerra Civil Española (2008) y para Uruguay el de Sergi Yanes Torrado, Carlos Marín Suárez y María Cantabrana Carassou Papeles de plomo: Los voluntarios uruguayos en la Guerra Civil Española (2017). Respecto a Paraguay contamos con el trabajo de Víctor Martínez y Tomás Vera, Milicianos paraguayos en España republicana y en la lucha contra la ocupación nazi de Francia (2002). Para el caso cubano, tenemos el monográfico de Denise Urcelay-Maragnès, La leyenda roja. Los voluntarios cubanos en la guerra civil española (2011). Completamos este tema con el de Niall Binns y Bethania Guerra de Lemos ""De pie, como mechas ardiendo". Brigadistas y voluntarios latinoamericanos" (2021).

Para entender la actitud de los intelectuales latinoamericanos tenemos los trabajos de Niall Binns que son abundantes y en muchos casos están centrados en los principales países de Latinoamérica (Ecuador, Panamá, Cuba, Argentina, Uruguay), pero tiene algunos trabajos de conjunto como "Si España cae -digo, es un decir-": intelectuales de Hispanoamérica ante la República Española en guerra (2020) e "Intelectuales de Hispanoamérica y la guerra civil española" publicado en Guaraguao: revista de cultura latinoamericana (2014). Es interesante el texto de Julia Miranda "Nuevos imaginarios del otro en la relación Latinoamérica-España durante la Guerra Civil Española" (2013). Para el caso de Colombia, tenemos el libro editado por Celia de Aldama Ordóñez, Colombia y la Guerra Civil Española: la voz de los intelectuales (2021); para Perú, el de Perú y la Guerra Civil española: la voz de los intelectuales (2012) editado por Olga Muñoz Carrasco; y para el Caribe, Cuba y la Guerra Civil española: la voz de los intelectuales (2015), de los editores Niall Binns, Jesús Cano Reyes, Ana Casado Fernández. En relación con Chile, existen dos referencias: la primera, de Matías Barchino y Jesús Cano, Chile y la Guerra Civil española. La voz de los intelectuales (2012) y el de Fabio Moraga y Carla Peñaloza, España en el corazón de los chilenos. La alianza de intelectuales y la revista Aurora de Chile, 1937-1939 (2011). Desde Centroamérica, podemos mencionar las vivencias del costarricense Vicente Sáenz Rojas, España Heroica (1938) y desde una mirada más amplia desde Costa Rica, Guatemala y Nicaragua España desde lejos. Intelectuales y letras centroamericanas sobre la Guerra Civil española 1931-1953 (2011) de Mario Oliva Medina. Otros trabajos centrados en dos países de esta zona sería el editado por Matías Barchino, Guatemala y la guerra civil española: la voz de los intelectuales (2018) y el de Olga Muñoz

Carrasco, "Nicaragua y la guerra civil española: la hispanidad como propuesta de salvación" (2014). Por último, señalar el texto Alvar de la Llosa, "Les intellectuels latino-américains et la guerre d'Espagne (1936-1939)" (2017).

## 2. México y Centroamérica

Como hemos dicho anteriormente, la historiografía ha dedicado sus esfuerzos en analizar los impactos de la Guerra de España en cada uno de los países latinoamericanos. En este sentido, pretendemos hacer un balance de ese aporte destacando autores y obras referentes. Esta enumeración de publicaciones la vamos a comenzar con México, uno de los países más estudiados. En este caso tenemos la suerte de contar con el trabajo de Jorge de Hoyos Puente "Las historiografías de la Guerra Civil española en México y Centroamérica" (2014) en el que señala que "tanto en México como en los países centroamericanos el interés actual por la guerra pivota sobre el eje de la implicación de sus países en la misma y no tanto por el desarrollo interno del conflicto" (Hoyos, 2014: 427).

De Hoyos sostiene que en México la historiografía sobre la Guerra de España ha sido uno de los países más productivos en parte por la importancia del exilio republicano y la significativa labor diplomática del Gobierno de Cárdenas por la defensa de la legitimidad de la República española aún después de su derrota. El autor destaca la obra coordinada por José Antonio Matesanz, *México y la República Española, Antología de documentos, 1931-1977* (1978), que compila los oficios más importantes intercambiados entre los dos gobiernos. En esta línea de recopilación de documentación señala dos monografías interesantes editados por el Archivo Histórico Diplomático Mexicano: *Relaciones Consulares y Diplomáticas México España Siglo XX*, compilado Pablo Castillo y Edgar Andrade (1989) y *México y España: Solidaridad y asilo político* editado por Alberto Enríquez (1990).

Sin embargo, para Jorge de Hoyos la obra más completa y clásica para entender la actitud del Gobierno y de la sociedad de México ante la Guerra de 1936 sería el trabajo de José Antonio Matesanz, autor ya citado, Las raíces del exilio. México ante la Guerra Civil Española 1936-1939 (1999). Otra monografía destacada fue la de Thomas G. Powell Mexico and the Spanish Civil War (1981). Desde el ámbito diplomático, de Hoyos resalta la de Agustín Sánchez Andrés y Fabián Herrera León, Contra todo y contra todos. La diplomacia mexicana y la cuestión española en la Sociedad de Naciones 1936-1939 (2011) y la de Carlos Sola Ayape, Entre fascistas y cuervos rojos, México (2008). Una mirada hacia la actitud de la prensa y de la opinión pública mexicana tenemos el trabajo de Navia Nava Contreras "Imágenes de la Guerra Civil Española en la prensa conservadora: los casos de Omega y David" (2007) y de Ricardo Pérez Montfort en su obra Hispanismo y Falange. Los sueños imperiales de la derecha española, donde el autor describe las conexiones de las derechas española y mexicana deteniéndose en gran parte en la influencia la Guerra Civil en México.

Otro aspecto que ha estudiado la historiografía mexicana fue la recepción de los niños de Morelia y los académicos españoles durante la Guerra de España. Para de Hoyos los títulos más interesantes son los trabajos de Dolores Pla, Los Niños de Morelia. Un estudio sobre los primeros refugiados españoles en México (1985), Clara E. Lida, La Casa de España en México (1988), la obra compilada de los autores Agustín Sánchez, Silvia Figueroa, Eduardo Mateo Beatriz Morán y Graciela Sánchez, Un capítulo de la memoria oral del exilio. Los niños de Morelia (2002) y Fernando Serrano Migallón, La inteligencia peregrina. Legado de los intelectuales del exilio republicano español en México (2010). Jorge de Hoyos cierra esta enumeración de las publicaciones mexicanas con la de Mario Ojeda, México y la Guerra Civil española (2005) que se hace eco de los voluntarios mexicanos en el frente español y de las gestiones de la compra de armas por parte del Gobierno mexicano cuyo destino era el ejército republicano.

Por nuestra parte, queremos aportar la monografía de los autores Isidro Fabela, Manuel Ortuño Martínez, Luis I. Rodríguez, *Diplomáticos de Cárdenas: una trinchera mexicana en la Guerra Civil* (1936-1939) (2007) que describe la labor de los representantes diplomáticos de México acreditados en España durante la guerra. También las publicaciones de Carlos Sola Ayape "A por esos

gachupines fascistas. El Popular de Lombardo Toledano y su ofensiva contra Falange española en México" y "Augusto Ibáñez Serrano: El agente oficioso de la España Franquista en México (1936-1950)" (2019). Desde el punto de vista militar, el trabajo de Miguel I. Campos, Miguel I. "Los envíos de armamento desde México a la República: una visión historiográfica" (2017). Las contribuciones de Aurelio Velázquez Hernández, Empresas y finanzas: los organismos de ayuda a los republicanos españoles en México (1939-1949) (2014) y "La movilización mexicana en favor de los republicanos españoles: el caso de la FOARE (1938-1956)" (2018). Y para terminar la aportación de Miguel Ángel Feria, México y la Guerra Civil española. La voz de los intelectuales (2022).

De nuevo siguiendo a Jorge de Hoyos en "Las historiografías de la Guerra Civil española en México y Centroamérica" (2014) para el caso centroamericano destacamos las obras más relevantes, pero no sin antes indicar que es en esta región donde encontramos menos producción historiográfica. Nuestra hipótesis es porque el exilio republicano no tuvo este destino como prioritario y, por tanto, no hubo una llegada de intelectuales que mantuviera vivo el impacto de la guerra en esas sociedades. Para el caso de Costa Rica tenemos los trabajos de Rosa Pardo "América Latina y la Guerra Civil Española. Costa Rica, un estudio de caso" (1990) y Ángel María Ríos, Costa Rica y la Guerra Civil Española (1997) que se centran en un plano muy político.

#### 3. Las Antillas

De Centroamérica nos adentramos en Cuba para mencionar cuatro trabajos claves: *Cuba, otro escenario de lucha: la guerra civil y el exilio republicano español* (1988) de Consuelo Naranjo Orovio; *Cuba ante la Guerra Civil Española: la acción diplomática de Ramón Estalella* (2003), de Antonio Manuel Moral Roncal; *Cuba y la Guerra civil española: mitos y realidades de la derecha hispano-cubana* (1936-1942) (2014), de Katia Figueredo Cabrera; e "Historiografía cubana sobre la Guerra Civil española" de Juan Andrés Blanco Rodríguez (2017) incluido en el libro colectivo editado por Ángel Viñas Martín y el propio Juan Andrés Blanco Rodríguez, *La Guerra Civil española, una visión bibliográfica*. Para Puerto Rico, encontramos una publicación reciente: "La Guerra Civil española en Puerto Rico: lo que la memoria de la isla oculta" (2023) de Aníbal Salazar Anglada.

Por tanto, observamos en este caso como los temas que van interesando van evolucionando desde los comportamientos de la comunidad española durante la guerra y el posterior exilio, a las relaciones diplomáticas a los contactos entre facciones ideológicas afines entre España y Cuba en este ejemplo. Por tanto, la historiografía va ampliando el foco de los impactos de la guerra en las sociedades latinoamericanas. También se amplifica los espacios nacionales: primero ha sido Cuba quien ha centrado los análisis históricos por los fuertes vínculos que se ha mantenido incluso después de 1898 con la posterior migración española, mientras otros casos como Puerto Rico ha tardado un poco más en estudiarse los impactos de la guerra, aunque en esta isla el exilio republicano fue importante, por ejemplo, con la presencia de Juan Ramón Jiménez y Zenobia Camprubí. La explicación podría deberse a su fuerte vinculación con los Estados Unidos que ha condicionado los intereses de los historiadores.

## 4. Colombia, Perú y Ecuador

Entre los trabajos que analizan el caso de Colombia tenemos la investigación de José Ángel Hernández García, *La Guerra Civil española y Colombia: influencia del principal conflicto de entreguerras en Colombia* (2006), el artículo de Germán Augusto Ayala Diago "Trazos y trozos sobre el uso y abuso de la Guerra Civil Española en Colombia" (2017) y la obra del destacado historiador Heraclio Bonilla, *Perú, Colombia y la Guerra Civil española* (2017) que abarca los dos países que menciona el título, trabajo incluido en el libro editado por Ángel Viñas Martín y Juan Andrés Blanco Rodríguez, *La Guerra Civil española, una visión bibliográfica*.

Precisamente, Heraclio Bonilla publicó otro específico para Perú, El Perú y la Guerra Civil española, 1936-1939. La visión de la prensa peruana (2018). Para conocer la historiografía peruana tenemos el trabajo de Guillermo Fernández Ramos "La guerra civil española en la historiografía peruana" (2014). Unos años antes Eduardo González Calleja analizó los vínculos de las derechas de los dos países en "La derecha latinoamericana en busca de un modelo fascista: la limitada

influencia del falangismo en el Perú (1936-1945)" (1994). Y sobre las relaciones diplomáticas "La lealtad cuestionada. La diplomacia y la colonia española en el Perú, 1936-1939" (2016) de Ascensión Martínez Riaza. Otro estudio es el de Juan Carlos Nalvarte Lozada que analiza el tratamiento de la guerra en la prensa regional en "Representación de la guerra civil española por la prensa escrita arequipeña (1936-1939)" (2019).

En referencia a Ecuador, sólo hemos localizado el estudio de Antonio Canela Ruano y Emiliano Gil, "La Guerra Civil española en los cónsules ecuatorianos: Migraciones limitadas por miedo al contagio revolucionario" (2020), si exceptuamos el dedicado a los intelectuales antes citado. Y para los casos de República Dominicana, Venezuela, Bolivia y Paraguay no hemos encontrado estudios que vinculen estos territorios con la Guerra de España (1936-1939) y aunque sí con la experiencia del exilio de los partidarios de la República en aquellos países.

## 5. El dossier y Argentina, Brasil, Chile y Uruguay.

El resto de las naciones latinoamericanas que quedan por señalar son aquellas que están representadas en este dossier: Argentina, Brasil, Chile y Uruguay, y en los respectivos artículos se pueden observar la historiografía más relevante en cada caso y, por ello, no creemos que debamos repetirla de nuevo, aunque sí puede verse en el apartado de las referencias bibliográficas algunos trabajos sobre estos países. Por consiguiente, pasamos a presentar cada uno de estos textos que vienen a contribuir al conocimiento de los impactos de la Guerra Civil española al pasado latinoamericano, una línea de investigación que parece inagotable por el interés que suscita entre los historiadores por la fuerte repercusión que tuvo en distintas sociedades del orbe occidental. Los temas que en este dossier se plantean son los que normalmente se han estudiado en los impactos de la guerra en países extranjeros (comunidad española, prensa, diplomacia y relaciones comerciales) pero son a su vez novedosos por su contenido.

El primero de los artículos pertenece a la profesora Alejandra Noemí Ferreyra de la Universidad de Buenos Aires y lleva por título "Tramas de solidaridad a favor del franquismo en la comunidad española de Rosario de Santa Fe, Argentina, durante la Guerra Civil en España (1936-1939)". La aportación de este estudio es el análisis del impacto de la querra de 1936 en la comunidad española residente en la segunda ciudad argentina, Rosario. De este modo, la autora examina los comportamientos de los partidarios del golpe de Estado y sus estrategias de colaboración con los sublevados. Para ello, se fundaron varias organizaciones que estaban controladas por el agente oficioso del Gobierno de Franco en el país y se dedicaron sobre todo a la captación de dinero y otros enseres para ser enviados a España. Estas asociaciones fueron el núcleo de la realización de actividades propagandísticas de las fuerzas sublevadas, siendo parada obligada de personalidades llegadas desde España para estos fines. Estas organizaciones la componían personas con fuertes lazos entre sí, en muchos casos de carácter familiar, y que pertenecían a estratos destacados desde el punto de vista económico y profesional. Todo este entramado de apoyo y solidaridad encontró la complicidad de las autoridades locales para el desarrollo de sus actividades, mientras que las asociaciones españolas en la ciudad que apoyaron al bando republicano tuvieron mayor dificultad para desarrollarlas.

El segundo de los trabajos lo escribe la investigadora Eliane Venturini y su contribución es el estudio del tratamiento de la prensa brasileña de la Guerra Civil española. La autora pone de relieve que los acontecimientos españoles sirvieron para polarizar a la opinión pública brasileña que también vivía un período convulso políticamente y en la que la sociedad estaba totalmente dividida entre las diferentes ofertas ideológicas que predominaban en los años 30. Las noticias sobre la guerra en España se difundieron bajo un sistema de censura que impuso el Gobierno de Getúlio Vargas, próximo ideológicamente a Franco y, por ello, las informaciones simpatizaban con los sublevados dándose una mala imagen de la República. También a través de la prensa se percibe la división que causó el golpe de 1936 entre la comunidad española y las actividades de los simpatizantes de los dos bandos en tierras brasileñas. Vargas, aunque no reconoció a Franco hasta 1939 permitió que sus representantes oficiosos actuaran con normalidad en el país y muchas de sus actuaciones también fue recogido en los medios.

El siguiente artículo, de quien suscribe esta introducción, consiste en la actualización de los estudios sobre el desempeño de los diplomáticos chilenos acreditados en la capital española durante la Guerra de España a la luz de nuevos trabajos que ponen en cuestión la labor meramente humanitaria que manifestaba la historiografía hasta hace unos años. Estas nuevas publicaciones han dado un giro interpretativo después de analizar documentación reservada hasta hace poco tiempo sobre los servicios de inteligencia de Franco. De este modo, aseguran que los diplomáticos chilenos y varios de sus funcionarios colaboraron con el bando franquista sacando a sus partidarios de territorio republicano, protegiendo a espías en los edificios diplomáticos y facilitándole información.

El último de los estudios se titula "De Terra a Franco. Las relaciones comerciales entre España y Uruguay en el contexto de la guerra civil española (1936-1939)" y lo firma el profesor Manuel Talamante Pérez. El trabajo contribuye con el análisis de las relaciones comerciales de los Gobiernos de Gabriel Terra en Uruguay y el de Franco en la España sublevada durante la guerra desarrollada en España a través de fuentes de archivo españolas y uruguayas. El régimen de Terra que se inicia en 1933 era de tinte autoritario y simpatizó con los sublevados en España. Con motivo de los asesinatos de varios ciudadanos uruguayos en septiembre de 1936, el Ejecutivo de Terra rompió relaciones con la República y cerró su legación en Madrid. A partir de ahí las autoridades uruguayas se alinearon con Franco y tuvieron relaciones cercanas que culminaron con el reconocimiento del Gobierno de Terra al bando sublevado en marzo de 1937. El trabajo analiza la trama comercial entre los dos países, da cuenta de la propaganda franquista que se deslizó en territorio uruguayo y de la división que se dio en la comunidad española en el país americano.

## 6. Bibliografía

- Alcàzar, Joan del, Nuria Tabanera, Josep M. Santacreu y Antoni Marimon (2007): *Historia Contemporánea de América*, Valencia, Universitat de València.
- Aldama Ordóñez, Celia de, ed. (2021): Colombia y la Guerra Civil Española: la voz de los intelectuales, Barcelona, Calambur.
- Ayala Diago, Germán Augusto (2011): "Trazos y trozos sobre el uso y abuso de la Guerra Civil Española en Colombia", *Anuario Colombiano de Historia Social y de la Cultura*, 38 (2), pp. 111-152. Disponible en web: https://revistas.unal.edu.co/index.php/achsc/article/view/28086/28340 [Último acceso: 20 de junio de 2024]
- Almonacid, Fabián (2004): "Españoles en Chile: reacciones de la colectividad frente a la República, Guerra Civil y Franquismo (1931-1940)", Revista complutense de Historia de América, 30, pp. 149-185. Disponible en web: https://revistas.ucm.es/index.php/RCHA/article/view/RCHA0404110149A [Último acceso: 10 de junio de 2024]
- Barchino, Matías y Jesús Cano (2012): Chile y la Guerra Civil española. La voz de los intelectuales, Madrid, Calambur.
- Barchino Pérez, Matías, ed. (2018): Guatemala y la guerra civil española: la voz de los intelectuales, Barcelona, Calambur.
- Baumann, Gerold Gino (1997): Los voluntarios latinoamericanos en la Guerra Civil Española, San José, Editorial Guayacán.
- Baumann, Gino (2009): Los voluntarios latinoamericanos en la Guerra Civil española, Cuenca, Universidad de Castilla-La Mancha.
- Bertonha, João Fábio (2012): "Los latinoamericanos de Franco. La 'Legión de la Falange Argentina' y otros voluntarios hispanos en el bando sublevado durante la Guerra Civil Española", *Alcores*, 14, pp. 143-167. Disponible en web: https://www.fundacionfermincarnero.es/index. php/libreria-virtual-tienda/alcores-n-4-7-17-19-22-24-262013-04-21-17-42-31-33-detail [Últib mo acceso: 20 de junio de 2024]
- Binns, Niall (ed.) (2012): Ecuador y la Guerra Civil española: la voz de los intelectuales, Barcelona, Calambur.
- Binns, Niall (2014): "Intelectuales de Hispanoamérica y la guerra civil española", *Guaraguao: revista de cultura latinoamericana*, 18 (46), pp. 9-36. Disponible en web: https://www.revistaguarapguao.es/producto/numero-46-digital/ [Último acceso: 20 de junio de 2024]

- Binns, Niall, Jesús Cano Reyes, Ana Casado Fernández, ed. (2015): *Cuba y la Guerra Civil españo-la: la voz de los intelectuales*, Barcelona, Calambur.
- Binns, Niall, (2016): *Uruguay y la Guerra Civil española: la voz de los intelectuales*, Barcelona, Calambur.
- Binns, Niall, (2020): "Si España cae "digo, es un decir"". Intelectuales de Hispanoamérica ante la República Española en guerra, Barcelona, Calambur.
- Binns, Niall y Bethania Guerra de Lemos (2021): "De pie, como mechas ardiendo. Brigadistas y voluntarios latinoamericanos", en Javier Sánchez Zapatero, ed., *La trinchera universal: los voluntarios internacionales y la literatura de la Guerra Civil española*, Granada, Comares, pp. 89-119.
- Bonilla, Heraclio (2018): *El Perú y la Guerra Civil española, 1936-1939. La visión de la prensa perua*na, Lima, Fondo Editorial del Congreso del Perú.
- Campos, Miguel I. (2017): "Los envíos de armamento desde México a la República: una visión historiográfica", *Revista Electrónica Iberoamericana*, 11 (2), pp. 1-17. Disponible en web: https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=6501032 [Último acceso: 20 de junio de 2024]
- Canela Ruano, Antonio J. y Emiliano Gil (2020): "La Guerra Civil española en los cónsules ecuatorianos: Migraciones limitadas por miedo al contagio revolucionario", *Cuadernos republicanos*, 104, 2020, pp. 119-140. Disponible en web: https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=7627957 [Último acceso: 20 de junio de 2024]
- Carrellán Ruiz, Juan Luis (2017): "El golpe militar del 18 de julio en la prensa chilena: una mirada desde el confín del mundo", en Juan Luis Carrellán Ruiz, ed., *La Guerra Civil Española: estudios y reflexiones desde Chile*, Santiago, Centro de Estudios Bicentenario, pp. 1-33
- Castells, Andreu (1974): Las Brigadas Internacionales de la guerra de España, Barcelona, Ariel.
- Castillo, Pablo y Edgar Andrade, eds., (1989): Relaciones Consulares y Diplomáticas México España Siglo XX, México, Secretaría de Relaciones Exteriores.
- Enríquez Perea, Alberto, ed. (1990): *México y España: solidaridad y asilo político 1936-1942*, México, Archivo Histórico Diplomático Mexicano, Secretaría de Relaciones Exteriores.
- Fabela, Isidro, Manuel Ortuño Martínez y Luis I. Rodríguez (2007): *Diplomáticos de Cárdenas: una trinchera mexicana en la Guerra Civil (1936-1939)*, Madrid, Trama.
- Falcoff, Mark, Pike, Fredrick, ed. (1982): *The Spanish Civil War, 1936-39: American hemispheric perspectives*, Lincoln: University of Nebraska Press.
- Feria, Miguel Ángel (2022): México y la Guerra Civil española. La voz de los intelectuales, Madrid, Punto de Vista.
- Fernández Ramos, Guillermo Alexis (2014): "La guerra civil española en la historiografía peruana", Quirón, Revista de Estudiantes de Historia, 1 (1), pp. 55-67. Disponible en web: https://cienciashumanasyeconomicas.medellin.unal.edu.co/images/revista-quiron-pdf/edicion-1/04\_ ArticuloGuillermoAlexisFernandezRamos.pdf [Último acceso: 20 de junio de 2024]
- Figallo, Beatriz (2007): Diplomáticos y marinos argentinos durante la crisis española: los asilos de la guerra civil, Buenos Aires: Librería Histórica.
- Figueredo Cabrera, Katia (2014): Cuba y la Guerra civil española: mitos y realidades de la derecha hispano-cubana (1936-1942), La Habana, Universidad de La Habana.
- Garay Vera, Cristián (1992): "Bibliografía y fuentes para la relación chileno-española entre 1936-1939", *Revista chilena de humanidades*, 13, pp. 117-131. Disponible en web: https://revistas.uchile.cl/index.php/RCDH/article/view/39490 [Último acceso: 10 de junio de 2024]
- Garay Vera, Cristián (2000): *Relaciones Tempestuosas: Chile y España 1936-1940*, Santiago de Chile, Universidad de Santiago de Chile.
- Garay Vera, Cristián (2016): "Las relaciones internacionales bilaterales España-Chile (1936-1990)", en José Manuel Azcona Pastor, ed., *Emigración y relaciones bilaterales España-Chile (1810-2015)*, Madrid, Dykinson, pp. 155-204.
- González, Lucas, Boragina, Jerónimo, Dorado, Gustavo y Ernesto Sommaro (2008): Voluntario de Argentina en la Guerra Civil Española, Buenos Aires, Ediciones del CCC Floreal Gorini.

- González Calleja, Eduardo (1994): "La derecha latinoamericana en busca de un modelo fascista: la limitada influencia del falangismo en el Perú (1936-1945)", *Revista Complutense de Historia de América*, 20, pp. 229-255.
- Gutiérrez, Horacio, Vivian Urquidi, Margarida Nepomuceno y Mayra Coan Lago (2018): A guerra civil espanhola e a América Latina, São Paulo, PROLAMEPAL/USP, CEDHAL/USP, ECA-USP, Terceira Margem. Disponible en web: https://sites.usp.br/prolam/wp-content/uploads/sites/35/2021/01/A-Guerra-Civil-espanhola-e-a-America-Latina-2018.pdf [Último acceso: 10 de junio de 2024]
- Hernández García, José Ángel (2006): La Guerra Civil española y Colombia: influencia del principal conflicto de entreguerras en Colombia, Chía, Cundinamarca, Universidad de La Sabana.
- Hoyos Puente, Jorge de (2014): "Las historiografías de la Guerra Civil española en México y Centroamérica", *Studia Historica. Historia Contemporánea* 32, pp. 427-434. Disponible en web: https://revistas.usal.es/uno/index.php/0213-2087/article/view/12546 [Último acceso: 12 de junio de 2024].
- Lida, Clara E. (1988): La Casa de España en México, México, El Colegio de México.
- Llosa, Alvar De La (2017): "Les intellectuels latino-américains et la guerre d'Espagne (1936-1939)", Matériaux pour l'histoire de notre temps, Nanterre, 123-124, pp. 22-28.
- Matesanz, José Antonio (1978): *México y la República Española. Antología de documentos, 1931-1977*, México DF, Centro Republicano Español de México.
- Matesanz, José Antonio (1999): Las raíces del exilio. México ante la Guerra Civil Española 1936-1939, México, El Colegio de México.
- Martínez, Víctor, y Tomás Vera (2002): Milicianos paraguayos en España republicana y en la lucha contra la ocupación nazi de Francia, Asunción, Q.R. impresora.
- Martínez Riaza, Ascensión (2006): "La lealtad cuestionada: adscripción política y conflicto de autoridad en la representación española en Perú, 1933-1939", *Hispania: Revista española de historia*, 66 (223), pp. 671-694, doi: 10.3989/hispania.2006.v66.i223.18.
- Martínez Velasco, Luis (2011): "La emigración española en Latinoamérica ante la guerra civil y el fascismo español: el caso argentino", *Anuario Colombiano de Historia Social y de la Cultura*, 38 (2), pp. 39-54. Disponible en web: https://repositorio.unal.edu.co/bitstream/handle/unal/39460/28083-99598-1-PB.pdf?sequence=1&isAllowed=y [Último acceso: 12 de junio de 2024]
- Miranda, Julia (2013): "Nuevos imaginarios del otro en la relación Latinoamérica-España durante la Guerra Civil Española", *Letral*, 10, pp. 46-60, doi: 10.30827/rl.v0i10.3728
- Moral Roncal, Antonio Manuel (2003): Cuba ante la Guerra Civil Española: la acción diplomática de Ramón Estalella, Madrid, Biblioteca Nueva.
- Muñoz Carrasco, Olga (ed.) (2012): Perú y la Guerra Civil española: la voz de los intelectuales, Barcelona, Calambur.
- Muñoz Carrasco, Olga (2014): "Nicaragua y la guerra civil española: la hispanidad como propuesta de salvación", *Guaraguao: revista de cultura latinoamericana*, 18 (46), pp. 37-53. Disponible en web: https://www.revistaguaraguao.es/producto/numero-46-digital/ [Último acceso: 20 de junio de 2024]
- Nalvarte Lozada, Juan Carlos (2019): "Representación de la guerra civil española por la prensa escrita arequipeña (1936-1939)", *HiSTOReLo. Revista de historia regional y local*, 11, (21), pp. 173-210. Disponible web: https://revistas.unal.edu.co/index.php/historelo/article/view/73096/pdf [Último acceso: 20 de junio de 2024]
- Naranjo Orovio, Consuelo (1988): *Cuba, otro escenario de lucha: la guerra civil y el exilio republica-no español*, Madrid, Consejo Superior de Investigaciones Científicas, CSIC.
- Nava Contreras, Navia (2007): "Imágenes de la Guerra Civil Española en la prensa conservadora: los casos de Omega y David", en Agustín Sánchez Andrés, Tomás Pérez Vejo y Marco Antonio Landavazo, *Imágenes e imaginarios sobre España en México, siglos XIX y XX*, Morelia, Porrúa, IIH, CONACYT, 2007, pp. 571-610.
- Ojeda, Mario (2005): México y la Guerra Civil española, Madrid, Turner.

- Oliva Medina, Mario (2011): España desde lejos. Intelectuales y letras centroamericanas sobre la Guerra Civil Española (1931-1953), San José, EUNED.
- Oliveira, Angela Meirelles de, Ismara Izepe de Souza y Matheus Cardozo da Silva, eds. (2022): A Guerra Civil Espanhola e as Américas, São Paulo, Todas as Musas. Disponible en web: https://www.todasasmusas.com.br/Guerra\_Civil\_Espanhola.pdf [Último acceso: 10 de junio de 2024]
- Pacheco, Amparo, María Escudero, Alejandro Licitra y Nuria Tabanera (1990): "La intervención política de los sublevados en Hispanoamérica: el papel de la Falange", en Miguel Carlos Gómez Oliver y Octavio Ruiz-Manjón Cabeza, eds., Los nuevos historiadores ante la Guerra Civil española 1, pp. 135-144.
- Pardo Sanz, Rosa María (1990): "América Latina y la Guerra Civil Española. Costa Rica, un estudio de caso", *Espacio, Tiempo y Forma, Serie V Historia Contemporánea*, 3, pp.155-176. Disponible en web: http://62.204.194.45/fez/view/bibliuned:ETFSerie5-682BDCA9-A18E-947C-09BE-E233B0EA56D9 [Último acceso: 20 de junio de 2024]
- Pardo Sanz, Rosa María (1992): "Hispanoamérica en la política nacionalista, 1936-1939", Espacio, tiempo y forma. Serie V, Historia contemporánea, 5, pp. 211-238. Disponible en web: http://old.e-spacio.uned.es/fez/view/bibliuned:ETFSerie5-6AC846DE-16E3-EA6A-F9EE-E46E3A-6093BA [Último acceso: 20 de junio de 2024]
- Pardo Sanz, Rosa María (2011): "Diplomacia y propaganda franquista y republicana en América Latina durante la guerra civil española", en Abdón Mateos López, Agustín Sánchez Andrés, eds., *Ruptura y transición: España y México*, 1939, pp. 45-58.
- Pérez Montfort, Ricardo (1992): *Hispanismo y Falange. Los sueños imperiales de la derecha espa- ñola*, México, FCE.
- Pla, Dolores (1985): Los Niños de Morelia. Un estudio sobre los primeros refugiados españoles en México, México, Instituto nacional de Antropología e Historia, 1985.
- Powell, Thomas G. (1981): *Mexico and the Spanish Civil War*, Alburquerque, University of New Mexico Press, 1981.
- Quijada, Mónica (1991): Aires de República, aires de cruzada: la Guerra Civil española en Argentina, Barcelona, Sendai Ediciones.
- Quijada Mauriño, Mónica, Nuria Tabanera y José Manuel Azcona Pastor (1992): "Actitudes ante la guerra civil española en las sociedades receptoras", en Pedro A. Vives, Pepa Vega y Jesús Oyamburu, eds., *Historia general de la emigración española a Iberoamérica*, 1, pp. 461-558.
- Ríos Espariz, Ángel María (1997): Costa Rica y la Guerra Civil Española, San José, Embajada de España, Centro Cultural Español, Editorial Porvenir.
- Romero Pérez, Elena (2017): "¿Una nueva trinchera? Persecución política de españoles en Chile durante la Guerra Civil (1936-1939)", en Juan Luis Carrellán, ed., *La Guerra Civil Española:* estudios y reflexiones desde Chile, Santiago, Centro de Estudios Bicentenario, pp. 35-63.
- Saborido, Jorge (2017): "La historiografía rioplatense y la Guerra Civil española", en Ángel Viñas Martín y Juan Andrés Blanco Rodríguez, eds., *La Guerra Civil española, una visión bibliográfica*, Madrid, Marcial Pons.
- Sáenz Rojas, Vicente (1938): España Heroica, Nueva York, Editorial Iberoamericana.
- Salazar Anglada, Aníbal (2023): "La Guerra Civil española en Puerto Rico: lo que la memoria de la isla oculta", en Luz Celestina Souto y Anthony Nuckols, eds., *Repercusiones internacionales sobre la Guerra Civil y el franquismo: Memorias empuñadas desde la periferia literaria*, Berlín, Peter Lang, pp. 67-83
- Sánchez Andrés, Agustín, Figueroa Zamudio, Silvia, Gambarte, Mateo, Morán Gortari, Eduardo Beatriz y Graciela Sánchez Almanza, eds., (2002): *Un capítulo de la memoria oral del exilio. Los niños de Morelia. México*, Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, Comunidad de Madrid.
- Sánchez Andrés, Agustín, y Fabián Herrera León (2011): Contra todo y contra todos. La diplomacia mexicana y la cuestión española en la Sociedad de Naciones 1936-1939, Santa Cruz de Tenerife, Idea.

- Sapag, Pablo (2003): Chile, frente de combate de la Guerra Civil española: propaganda republicana y franquista al otro lado del mundo, Valencia, Centro Francisco Tomás y Valiente, UNED Alzira-Valencia.
- Serrano Migallón, Fernando (2010): La inteligencia peregrina. Legado de los intelectuales del exilio republicano español en México (2010), Madrid, FCE.
- Sola Ayape, Carlos (2008): Entre fascistas y cuervos rojos, México, Editorial Porrúa, Tecnológico de Monterrey.
- Sola Ayape, Carlos (2019): "A por esos gachupines fascistas. El Popular de Lombardo Toledano y su ofensiva contra Falange española en México", *Estudios de Historia Moderna y Contemporánea de México*, 58, pp. 289-325, doi: 10.22201/iih.24485004e.2019.58.70075.
- Sola Ayape, Carlos (2019): "Augusto Ibáñez Serrano: El agente oficioso de la España Franquista en México (1936-1950)", *Historia 396*, 9 (3), pp. 135-164. Disponible en web: https://historia396. cl/index.php/historia396/article/view/343/154 [Último acceso: 20 de junio de 2024]
- Tabanera García, Nuria (1996): *Ilusiones y desencuentros. La acción diplomática republicana en Hispanoamérica (1931-39)*, Madrid, CEDEAL.
- Tabanera García, Nuria (2009): "Apuntes sobre el frente americano en la Guerra Civil española", en Albert Girona Albuixech y Javier Navarro Navarro, eds., Fa setanta anys: la Guerra Civil al País Valencià (1936-1939), Valencia, Universidad de Valencia, pp. 181-187.
- Trifone, Víctor y Svarzman, Gustavo (1993): La repercusión de la Guerra Civil española en la Argentina (1936-1939), Buenos Aires: Centro Editor de América Latina.
- Ulianova, Olga (2006): "A sesenta años de la Guerra Civil española. Combatientes chilenos en las Brigadas Internacionales", *Estudios Avanzados Interactivos*, 5 (7), pp. 1-37.
- Urcelay-Maragnès, Denise (2011): La leyenda roja. Los voluntarios cubanos en la Guerra Civil española, León, Lobo Sapiens.
- Velázquez Hernández, Aurelio (2014): Empresas y finanzas: los organismos de ayuda a los republicanos españoles en México (1939-1949), México, El Colegio de México.
- Velázquez Hernández, Aurelio (2018): "La movilización mexicana en favor de los republicanos españoles: el caso de la FOARE (1938-1956)", *Historia Actual Online*, 46 (2), pp. 145-158, doi: 10.36132/hao.v0i46.1675.
- Venturini, Eliane (2015): Republicanos y rebeldes más allá de las fronteras: Brasil y la Guerra Civil Española. Tesis doctoral inédita, Valencia, Universidad de Valencia, 2015. Disponible en https://roderic.uv.es/handle/10550/53031 [Último acceso: 20 de junio de 2024]
- Venturini, Eliane (2023): "As relações entre os Governos fascistizados de Franco e Vargas no contexto da Guerra Civil Espanhola (1936-1939)", *Locus: Revista De História*, 28 (2), pp. 223-37, doi: https://doi.org/10.34019/2594-8296.2022.v28.37438.
- Verderosa, Raúl (2004): "En la retaguardia de la retaguardia. Los apoyos al bando nacionalista durante la Guerra Civil española en Uruguay", *Aportes. Revista de Historia Contemporánea*, XIX (55), pp. 35-48.
- Viñas, Ángel y Juan Andrés Blanco Rodríguez, eds. (2017): La Guerra Civil española, una visión bibliográfica, Madrid, Marcial Pons
- Yanes Torrado, Sergi, Carlos Marín Suárez y María Cantabrana Carassou (2017): Papeles de plomo: Los voluntarios uruguayos en la Guerra Civil Española, Montevideo, Ediciones de la Banda Oriental.
- Yrigoyen Arteche, Alberto (2005): Ecos de la Guerra Civil en Uruguay. Los inmigrantes españoles y su pequeña guerra civil, Junta Vecinal de Hornillalatorre, Burgos.